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八卦掌

王蒙：“我是中国革命、
中国历史、中华人民共和国
的建设与发展的追求者、在
场者、参与者、体验者、获
益者、吃苦者、书写者与求
证、作证者。我喜欢追忆、
咀嚼与研讨中国的政治，我
有责任说出真相，我必须泄
露一些‘天机’，而不能听
信各式的信口雌黄。”

6月2日 中新网
曾经是革命的红小鬼、

部里的年轻人、文学的流放
者、文化老庄的发言人，王
蒙有资格写《中国天机》，
但他说“到现在都没有麻
烦，都是鼓掌”，是真的吗？

黄秋生：我讲电影，你
班×契弟就嚟生事打架，又
唔睇人写嘅前文后理，一味
断章取义，不停洗我板。搞
到 我 要 请 教 你 班 ×× 仔
乜×系罗志祥。唔识咪唔
识啰，唔识有罪呀？唔识刘
德华就话啫，出咗华人世界
都有人唔识刘德华啦，有乜
咁出奇！吾好以为你吔好
捻重要，人吔讲乜都有你
份，成日想害你。有病睇医
生啦……

6月5日《南方都市报》
谁给翻译成中文？

范冰冰：“我入行以来
没找过‘干爹’，也没任何

‘干妈’、‘干哥’、‘干姐姐’
之类的。也许找‘干爹’的
人是觉得一个亲爹不够吧，

我亲爹特别好，我很爱他，
所以也不需要再找‘干爹’
抢夺来自女儿的爱。”
5月28日《南都娱乐周刊》

《红灯记》李铁梅这样
唱道：“虽说是亲眷又不相
认，可他比亲眷还要亲。爹
爹和奶奶齐声唤亲人，这里
的奥秘我也能猜出几分，他
们和爹爹都一样，都有一颗
红亮的心。”

崔永元：如果可以选
择，我愿意活在清末，那
样，离民国就不远了。我会
提前学习白话文以备作文
考试，当然，如果运气好生
活在武昌城，就不用考试
了，因为，监考老师起义了。

6月7日 搜狐微博
崔永元趣谈广东高考

作文，如果这篇作文交给
老师，不知道能勇夺零分
作文不？

崔永元：妈妈说，大清
早不吃饭，你在干什么？我
说，我手握一滴水。妈妈叹
了一口气，唉，苦命的孩
子，抑郁症又犯了，快去医
院看医生吧，把咱家钱都
带上。我说，带那么多为
啥？妈妈说，滴水之恩当涌
泉相报。

6月7日 搜狐微博
这一篇是四川的高考

作文。小崔这作文，让改卷
老师的抑郁症犯了。

□潘采夫

【焦点话题】

别让动画片变成“塑料花”
尽管去年中国的动画产量已经高居世界第一，各地动画基地更如雨后春笋，几乎每一级领导都

说过扶持和发展动画的话，批过动画项目工程的文……可还是没有改变普通老百姓“国产动画不
行”的印象。中国动画真的是扶不起的“阿斗”吗？

【电影笔记】 《雨果》：被梦想之光照亮的生命

《雨果》是斯科塞斯的首
部以儿童为题材的电影，也
是他第一次拍摄 3D 电影。
故事以布莱恩·赛兹尼克的
绘本《造梦的雨果》为蓝本，
讲述的是一个名叫雨果·卡
布莱的小男孩，为了修好父
亲留下的一个老式机器人，
经常去火车站的一家玩具店
里偷零件，从而与玩具店主
——一个七十多岁的老人和
店里的一个小女孩发生交
集。慢慢地，雨果和那个热
爱读书、极富好奇心的小女
孩交上了朋友，他们共同努
力修好了机器人，并由此引
出了关于老人身份的秘密。

对于这部片子，或许刻
意避免剧透是不必要的，因
为这并不是一部悬疑片。后
来我们得知，玩具店里的老
人原来是电影史上一位极重
要 的 导 演 —— 乔 治·梅 里

爱。在影片的最后，我们知
道了曾经风云一时的梅里爱
为什么会去经营一家玩具
店，而这一转变对他来说又
意味着什么。

网上有知名影评人评论
此片，认为此片的意义仅仅
在于向“电影史致敬”，而片
中演员表演、人物形象和细
节安排无一不糟，对此我实
在无法认同。当然，《雨果》
中讲到了电影史，讲到了梅
里爱的故事，但重点并不在
于这是一个“梅里爱”的故
事，而在于这个梅里爱的故
事中所包涵的东西，在于它
所呈现的精神力量和它所揭
示的关于生命的真相。看完

《雨果》之后，我们知道，魔术
师出身的梅里爱热衷新奇事
物，热衷动手制作东西，热衷
为人们制造幻梦，他的身上
有一种孩童式的单纯和天

真。正是这些他热爱的东西
支撑了他的生命，而他又在
自己的电影中传达着这种天
真而欢快的激情。而当时局
逆转，在战争的大背景下，他
所创作的那些片子简单到让
人觉得轻浮，单纯到显得愚
蠢了，他也自然失去了观
众。他的生活曾为梦想之光
照亮，而这梦想之光，又使晚
年的他陷入了一种难言的痛
苦之中。我想这是一种普遍
的生命情境，而《雨果》的一
部分力量，则来自对这种情
境的揭示与洞察。

当雨果和小女孩拿着梅
里爱的画稿，试图弄清梅里爱
身份的秘密时，梅里爱的妻子
让娜对两位小朋友说，你们还
太小了，不该知道这些。看到
这里我的心被猛地刺了一
下。是啊，两个十多岁的孩
子，又怎么可能知道梦想对一

个人意味着什么呢？拥有梦
想的人是极为幸福的，拥有梦
想又可能是极为残酷的。当
一个心怀梦想的人与现实猛
烈碰撞之后得知，他将无法
继续自己的梦想，而只得将
其深藏心底，他的生命从此
将以梦想残余的微光及梦想
缺失的灰暗为底色——那种
痛苦是经过了生活历练的痛
苦，是成年人才会懂得的痛
苦，是许许多多的艺术家的
痛苦。妈妈让娜也懂得那种
痛苦，因此她要保护自己的
孩子。片中还有一个细节让
人动容，当那个电影史学者
找到了梅里爱家里，要给妈
妈让娜放一下梅里爱的电
影，请妈妈让娜传达他对梅
里爱的感激之时，我的心里
充满了温暖——这种理解是
对艺术家最好的回报。

□乔苏（北京 媒体人）

《出租车司机》《美国黑帮》《愤怒的公牛》让观众勾勒出一个“黑色”的斯科塞斯，一个在布鲁克林意
大利区长大的“坏小子”。他走过上世纪六七十年代布鲁克林的穷街陋巷，心里装满西西里黑手党的故
事和雷蒙德·钱德勒的小说，为那些堕入暴力和黑暗的人们立传。不，斯科塞斯也有《雨果》似的温情。

说中国动画是扶不起的
“阿斗”，对好多真正为动画
奋斗和付出的中国动画人显
然是不公平的。

好事不出门坏事传千里，
缺少明星和成功作品的中国
动画平时难以进入公众媒体
的视野，近期却因两件事，成
为网络上的热点话题。

一个是动画电影《戚继
光英雄传》广受质疑，引来唾
沫无数。这次质疑和以往观
众对影片的批评不同，除了
普通观众、网民，同行也纷纷
发出了犀利的质问。当然，
这绝不是动画圈内的一次

“同行相轻”，而是大家实在
耻于有此同行，终于把多年
积郁的对中国动画行业内
的种种不正常、不公平得以
发泄。

政府扶持用的是纳税人
的钱，一部号称投入 1200 万
的作品却俨然初级的动画水
平。如果这样质量的影片得
到政府扶持，那扶持的标准

到底是什么？为何一部尚未
上映的影片就已经列入当地

“文化精品工程”？这才是所
有业内人士质疑的焦点。

与其说大家在质疑影片
或出品方，不如说大家在质
疑多年的行业扶持政策的公
平合理性。

虽然制片方事后极力撇
清与政府的关系，但影片宣
传片字幕上市领导名字赫
然在列，其原因和用意不言
自明。随着政府进一步推
进文化产业政策的实施，这
种不合理性会不会进一步放
大呢？

更可怕的是，文化工程
上的腐败更具隐蔽性，正如
动画导演皮三所言，“文化豆
腐渣工程，因为不会死人，因
为难以审查与评判。这种风
气不纠正，未来不仅仅是中
国动画，中国文化领域的各
个层面都将深受其害。”

我毫不怀疑政府推出
扶持政策的良好初衷，但事

实上这种扶持已经成了双
刃剑。一方面确实在短时
间内扩大了行业规模，但另
一方面也滋养了一批专靠
吃政策的企业，从而大大挤
压了另一批真心付出创作
靠自己打拼的企业的生存
空间，造成了行业内的不公
平竞争。中国动画圈里有
的是闷声发大财的人，虽不
能说受扶持的作品都是低
劣之作，但作为施行政策的
政府一方，如果没有相应合
理行之有效的评估、监督机
制，仅靠企业的“良心”，结
果只能事与愿违。

这第二桩事，是国产《瓦
力》的立项。“戚继光”真应该
感谢“国产瓦力”救其于舆论
的水深火热之中。当大家
看到这部四年前未进中国
市场的美国动画大片突然
变成了广电总局备案通过、
准予投拍的国产影片时，甚
至很多人怀疑总局的网站
被黑了。但我现在要说，这

件事被舆论算在中国动画行
业头上，也算是动画行业“躺
着中枪”了。我不认为这部
国产《瓦力》会有真正意义上
的投拍。

总有人问中国动画和优
秀的国外动画差距在哪里
——有人说创意，有人说技
术，有人说资金实力，有人说
体制……要我说，就是小聪
明太多，肯花时间踏踏实实
真诚付出的太少。没有一个
行业的长远成功是靠耍小聪
明做到的。

好在在大众关注的刷下
限事件之外，还有越来越多
的坚守专业理想的动画人在
踏踏实实地做着更合乎专业
规律、市场规律的事和作
品。这些作品就像淳朴的野
花，现在也许正被艳俗华丽
的塑料花所遮盖，但是塑料
花终将蒙尘污浊，野花的烂
漫一定是势不可挡的，因为
它的下面是泥土。
□陈廖宇（北京 动画导演）

宁峰：优美的哀愁
虽然在第一乐章中速度稍显拖沓，但经

过感伤细腻的行板乐章的真挚演奏后，宁峰
逐渐找到状态，到第三乐章，宁峰彻底把这
部作品中的激情点燃……

当 1881 年 11 月 22 日，
俄国小提琴家阿道夫·布洛
斯基，在维也纳由汉斯·里
希特指挥维也纳爱乐非常
糟糕地首演柴可夫斯基 D
大调小提琴协奏曲后，音乐
评论大佬汉斯立刻发表了
非常犀利的乐评。他写道，

“柴可夫斯基的小提琴协奏
曲第一次使我们认识到，有
些音乐也可以臭得刺痛人
的耳朵”。可是作为首演的
小提琴家布洛斯基认识到
这部作品的伟大，之后带着
这部作品继续在各国演奏，
慢慢地让世人认识了这部
作品的价值。最后连最初
拒绝首演演奏这部作品，声
称这部作品无法演奏的伟
大俄罗斯小提琴家奥尔也
承认这部优美哀愁的作品
是一部伟大的杰作，并多次
演奏此曲。

原先作为今年6月3日
中国爱乐演出上半场的曲
目是布鲁赫的《苏格兰幻想
曲》，但因为一些技术问
题，上半场曲目改为这部柴
可夫斯基小提琴协奏曲。

小提琴家宁峰用这部作品
代替原先的曲目——他曾
经多次在世界各地音乐厅
成功上演过这部作品，前几
年还在国家大剧院与法国
图卢兹交响乐团合作进行
了轰动性的演出。

这次的演出，宁峰虽然
准备的较短，但因对这部作
品的热爱与熟悉，使得当晚
的演出还是很成功的。虽
然在第一乐章中速度稍显
拖沓，但经过感伤细腻的行
板乐章的真挚演奏后，宁峰
逐渐找到状态，到第三乐
章，宁峰彻底把这部作品中
的激情点燃，快速的运功加
上热情的演绎把这部作品
带入节庆般的狂欢中。乐
曲结束时，观众的掌声经久
不息，宁峰最后用恩斯特改
编自舒伯特著名歌曲《魔
王》的小提琴独奏曲回报了
观众的热情。这是部因技
巧要求很高，让很多小提琴
家都畏惧的作品在宁峰手
里却驾轻就熟，音乐与技巧
的结合堪称完美。

□柯辉（北京 乐评人）

【音乐笔记】
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